UNIVERSIDAD NACIONAL DE MAR DEL PLATA.

FACULTAD DE HUMANIDADES

DOCTORADO EN HISTORIA

DENOMINACIÓN DE LA PROPUESTA DE SEMINARIO:

Los archivos de la proscripción. El peronismo en su segunda etapa, 1955-1966.

PROFESOR RESPONSABLE: Julio César Melon

PERÍODO PROPUESTO: segundo cuatrimestre de 2021

CARGA HORARIA: 36 horas (3 UVACS)

Distribución horaria, fecha propuesta para su dictado y horarios

1 encuentro semanal de tres horas a partir del 29 de setiembre de 2021, de 15 a 18 hs. (8

fechas)

2 encuentros de cuatro horas el 24 de noviembre y el 1 de diciembre de 2021, de 15 a 19

hs.

1 encuentro de cuatro horas el 23 de marzo de 2022 (exposición y comentario de

trabajos finales) de 15 a 19 hs.

Destinatarios: estudiantes de maestría y doctorado en Historia y otras disciplinas de las

Ciencias Humanas y Sociales.

JUSTIFICACIÓN Y DESCRIPCIÓN

La consideración del peronismo como una fuerza asociada inextricablemente al

ejercicio del poder político o, más precisamente, de un movimiento sostenido desde el

Estado, con una concepción del poder vinculada esencialmente al acceso a cargos de

gobierno, y entre cuyos miembros prevalece, del modo más acusado, un desnudo

pragmatismo, se ha reforzado en el último cuarto de siglo de historia nacional.

Dicha apreciación suele soslayar que entre los años 1955 y 1973 el peronismo estuvo

proscripto y soportó la hostilidad del Estado y, no obstante ello, tanto el liderazgo de

Perón como la identidad peronista volvieron a prevalecer entre las preferencias del

pueblo argentino.

1

Conviene a la disciplina permanecer lejos de las nociones esencialistas asociadas a la caracterización de "naturalezas" o a la definición de "fenómenos" cuya singularización redundaría en cierta inmutabilidad. Propiciar abordajes propiamente historiográficos supone trabajar sobre criterios de lectura y consulta exhaustiva de materiales.

Una línea de avance clásica para el estudio de movimientos como el peronismo ha apuntado a la identificación de tradiciones, "culturas" y prácticas políticas. La operatividad histórica de este camino debe, en nuestro criterio, atender especialmente al hecho de que estas se constituyen y formulan en contextos y épocas sumamente diferenciados.

El análisis de la historia del peronismo fuera del poder probablemente contribuya, pues, a proveer otras claves de lectura para la comprensión de la historia Argentina contemporánea.

La presencia de un electorado forzadamente vacante -o la incapacidad del espectro partidario antiperonista y no-peronista para asimilarlo- se constituyó en uno de los factores de la sucesión de "turnos" civiles y militares en el gobierno.

Las divisiones, escisiones o cismas partidarios relacionados con divergencias sobre la actitud a adoptar frente al movimiento peronista, estuvieron a la orden del día y la vida interna de las Fuerzas Armadas, baluartes de una exclusión que se prolongó hasta 1973, tampoco fue inmune a este proceso.

La cultura política y no solo el desarrollo institucional del país, en fin, se vio sacudida por tensiones que, definidas tajantemente entonces, colocaron el problema político del país en un escenario nuevo y frágil, pero también perdurable.

Hablar de inestabilidad política para este período remite a una bibliografía consolidada.

Explorar con mayor detenimiento al peronismo entre 1955 y 1973 implica, por el contrario, aún hoy, componer un relato de ausencias, de rastros deletéreos, de evocaciones confusas, pero también de realidades siempre operantes en la hora de las grandes decisiones.

Tanto el ejercicio de la violencia como las luchas sociales y la actividad sindical, como los generalmente frustrados intentos de reorganización partidaria fueron componentes de la historia del peronismo en la proscripción que requieren mayores estudios e investigaciones. En rigor, se trata de uno de los períodos menos visitados por la historiografía en las últimas décadas, algo que contrasta con la importancia de hechos y procesos que contribuyeron a dar a la historia nacional características distintivas en la segunda mitad del siglo XX.

¿Hasta qué punto la historiografía ha avanzado en el reconocimiento de una realidad polimorfa, dotada de redes de poder paralelas, concurrentes o divergentes, en fluida y constante rearticulación?. ¿Qué y cómo fue el peronismo, concretamente, durante ese orden político inestable, en tiempos de "empate hegemónico" o "crisis orgánica"?. ¿Cuáles fueron sus manifestaciones y que características asumieron en un escenario dinámico, en el que la búsqueda de "soluciones" implicaba resolver, sobre todo antes de 1966 pero también durante la Revolución argentina y de modo nuevo a partir de su fracaso, "qué hacer" con el peronismo? ¿Cuál fue el papel de las sucesivas instituciones que buscaron conducir al peronismo en el territorio? ¿Qué función ocupó la prensa escrita? ¿Qué nucleamientos, agrupaciones o tendencias se desenvolvieron? ¿Quiénes fueron sus protagonistas? ¿Cómo fueron sus trayectorias? ¿Cómo se configuraron redes entre ellos?

Para reconocer ese peronismo persistente y difusamente articulado —en un sentido inverso al de su formación- desde fuera del poder, proponemos considerar seis temas que obviamente se encuentran relacionados:

-el de la resistencia peronista y la violencia política

-el de la evolución del sindicalismo y de los conflictos sociales

-el de los movimientos del peronismo político

-el papel de la prensa gráfica producida en el seno del peronismo

-una aproximación a trayectorias biográficas significativas

-el de los problemas y alternativas de una conducción remota.

¿Porqué proceder de esta manera en el marco de este seminario? En principio, por la existencia de un panorama historiográfico que, definido rápidamente, permite concluir lo siguiente:

-sabemos bastante sobre la historia del sindicalismo, aunque poco del vínculo y la dinámica entre práctica sindical y "acción directa", e inclusive, en rigor, respecto de la proyección política "partidaria" del sindicalismo peronista. En cuanto a algunas de las trayectorias biográficas de los líderes sindicales las referencias son fragmentarias o episódicos vinculadas a algún hecho o conflicto particular.

-tenemos varios aportes sobre la "resistencia peronista" en sentido estricto, pero menos sobre su efectiva vinculación con el conjunto del movimiento peronista. Si bien el uso de la prensa ha ido ocupando un lugar cada vez mayor, se utiliza más como fuente que como vehículo de acciones.

- disponemos de algunos trabajos sobre el peronismo político, esto es, sobre un "partido" que en rigor de verdad no existe como tal —o se expresa como una serie de atisbos provinciales que desde el comienzo tuvieron una lógica "participacionista" antes de madurar como "neoperonismo" y aún de regularizarse como "partido justicialista" - y sobre las formas y funcionalidades de los organismos de conducción política que crea e intenta dirigir lo que pretendía ser la conducción desde el exilio.

-creemos conocer lo suficiente sobre Perón, y no hemos atendido lo suficiente a los peronistas que a lo largo del largo exilio, acompañaron y seguramente condicionaron su acción. En este ámbito el trabajo sobre trayectorias puede proveer nuevos elementos de análisis o permitir comprender mejor la interacción de diversos sujetos con el líder exilado.

Quizá estas desproporciones expresen, por un lado, la importancia relativa de los temas y, por otra parte, su relativa fortuna como objetos historiográficos. El fracasado

"neoperonismo temprano" del primer lustro de la proscripción fue seguramente opacado por los exitosos "neoperonismos" de años posteriores. La resistencia apareció frecuentemente subsumida, en un relato mayor sobre la clase trabajadora, o en evocaciones épicas a veces tributarias de movimientos ulteriores. Nadie podía preguntarse por la organización política en la proscripción cuando todavía se negaba la relevancia del "partido" en el peronismo en el gobierno. En fin, mientras "el peronismo" permanecía simplificado en alguna noción esencialista más propia del ensayo, la disciplina había producido obras importantes sobre las fuerzas armadas y los sindicatos, justamente concebidos como primeros actores en la escena nacional.

Se impone, pues, la posibilidad de detenernos en la exploración de las líneas de poder en el interior del peronismo y, de acuerdo a nuestros indicios, hablar de éste como un todo complejo y diferenciado, dotado de un vértice decisional "débil" e inmerso en las complejas redes de poder de un movimiento polimorfo.

Como resultado de nuestras investigaciones hemos acopiado una importante documentación que no ha sido integrada sino muy parcialmente a las elaboraciones historiográficas en curso. A ello se han sumado nuevos reservorios que pueden movilizarse para enriquecer las aproximaciones propuestas. Se trata de aportes documentales que se encuentran dispersos en distintos espacios de guarda. La posibilidad de conectarlos resulta productiva al momento de intentar construir nuevos temas, enfoques y problemas sobre un período de la historia del peronismo que merece mayor entidad y tratamiento.

Es por eso que este seminario se propone, luego de una consideración general de esta historia, contextualizar los documentos del exilio, en particular la correspondencia e informes que llegaban a y desde Perón y, en una instancia ulterior, inducir el comienzo de una agenda de investigación en relación a la historiografía del peronismo fuera del poder.

El propósito más ambicioso es, pues, como creemos corresponde a la aspiración de un seminario, que cada alumno logre elaborar un trabajo académico que se entregara y presentará en un plazo de seis meses.

OBJETIVOS DEL SEMINARIO

- Brindar una perspectiva actualizada en base a sucesivas aproximaciones historiográficas sobre un tema de la historia argentina que no ha sido exhaustivamente trabajado.
- 2. Establecer un repertorio de preguntas en torno al período bajo estudio.
- Incentivar la elaboración y producción de textos fundados en materiales y
 documentación poco elaborada o de disponibilidad muy reciente en archivos
 públicos nacionales y extranjeros.

PROGRAMA ANALITICO

I Introducción. Los fundamentos de una época. Aproximaciones historiográficas: capas y mapas de lecturas. Nuevas líneas de investigación. Materiales, documentos y archivos.

Actividades:

Comentario del tema, bibliografía general y disponibilidad de archivos a cargo del profesor. Se recomienda a los alumnos provenientes de otras disciplinas la lectura de un texto básico sobre el periodo: Amaral, Samuel: "De Perón a Perón 1955-1973", en *Nueva Historia de la Nación Argentina*, vol. 7, Buenos Aires, Planeta, 1997

II La caída del peronismo y la "Revolución Libertadora". Violencia, sindicalismo y política en un contexto de proscripción. Viejos y nuevos actores políticos. Las fuerzas armadas y la constitución de un actor-garante. La política de "desperonización". La sobrevivencia del sindicalismo peronista. La primera "Resistencia Peronista". La dirigencia sindical: renovación y tendencias a la burocratización. Las salidas políticas: proyectos y resultados. Viejos y nuevos actores. El neoperonismo temprano. El papel de John William Cooke. Interlocutores y delegados. El rol de la prensa en la primera resistencia. Los libros de una época: revisionismo y peronismo.

Lecturas previas:

Videoconferencia "Escribiendo un año. 1955, una ruptura con historia", conferencia publicada en https://humanidades.com.ar/gimsspam/ciclo-de-los-jueves-2020-julio-melon/

Melon Pirro, Julio César y Darío Pulfer, Experiencias en torno a un archivo discontinuo, fragmentario y disperso. Los papeles de John William Cooke. xv jornadas de historia politica "archivos, métodos y perspectivas". 25 y 26 de octubre. GIMSSPAM-CEHIS-UNMdP., 2018.

Melon Pirro, Julio Cesar: "Después del partido y antes del partido: El Consejo Coordinador y Supervisor del Peronismo", en Chiaramonte, José Carlos, y Herbert Klein, *El exilio de Perón. Los papeles del Archivo Hoover*, Sudamericana, Buenos Aires, 2017.

Ehrlich, Laura, Rebeldía, una voz heterodoxa en el periodismo peronista, 1957-1958,

Travesía, Nº 12, 2010, ISSN 0329-9449, pp. 85-112

III. Los gobiernos sucesores y la evolución del problema peronista. Desarrollismo, modernización y poder sindical. La evolución de las fuerzas políticas en un contexto institucional inestable. La intervención directa y permanente de las fuerzas armadas. Los intentos de reorganización peronista: alcances y límites.

La clase comenzara con una exposición referida al capítulo 3 de mi libro *El peronismo* después del peronismo, titulado "resistencia, terrorismo, sindicalismo" Lecturas previas:

O'Donnell, Guillermo Arturo: "Un juego imposible: competición y coaliciones entre partidos políticos de Argentina, 1955-1966", en *Modernización y autoritarismo*, Buenos Aires, Paidós, 1972,

Melon, Julio Cesar, "Lo que se dice de lo que es. Reflexiones públicas sobre el peronismo después de 1955", en *Revista Prohistoria*, año IX, número 9, octubre de 2005. 131-152. ISSN: 1514-0032.

IV. La política en la Provincia de Buenos Aires. Una política restringida frente a una sociedad movilizada. La cultura política de los sesenta. El Neoperonismo maduro. El PJ en 1965 y las elecciones nacionales. Participación sindical y organizaciones armadas. La prensa de la segunda resistencia. El papel de los delegados y el Consejo Coordinador y supervisor.

Lecturas previas:

Marcilese, José: "De la proscripción a la participación, el peronismo bonaerense entre el Partido Justicialista y la Unión Popular (1959-1962)", *Sociohistórica*, nº 33, 1er. Semestre de 2014. Arias, María F y Raúl García Heras: "Carisma disperso y rebelión: Los partidos neoperonistas", en Amaral, Samuel y Mariano Ben Plotkin (*op. cit*), págs 95 a 125. Melon Pirro, Julio César. Oscar Albrieu. Un político de misiones difíciles. En Panella, Claudio; Rein, Raanan. *Los necesarios*. Buenos Aires, Prohistoria-Cedinpe, 2021

Actividad final: Orientación de trabajos de investigación.

V. Definición de trabajos de investigación. Sugerencias de materiales y archivos: La recomposición del poder sindical (el uso de revistas Qué, Mayoría, Azul y Blanco). La conducción territorial (resoluciones, cartas, manifiestos en el período Cooke-Perón). La reconstrucción de una trayectoria (los trabajos sobre archivos personales). La evolución de la "resistencia peronista" (exploración de los archivos de la DIPBA). Los delegados de Perón (sugerencia correspondencia o trayectorias individuales) Lo micro y lo local: acontecimiento e identidades.

La clase tendrá características de taller. La exposición y el comentario del profesor se articularan con las preguntas e intervenciones de los cursantes. Se tratara de inducir el acercamiento a una definición de los trabajos de investigación.

VI. Definición de trabajos de investigación Sugerencias de materiales y archivos: El neoperonismo temprano. El Frondicismo y el peronismo (exploración del archivo del CEN).

Los partidos peronistas (reconstrucción histórica en base a la prensa de la época).

El peronismo electoral (archivos de la División estadística del Ministerio del Interior). La campaña electoral de la Unión Popular en 1962. El peronismo parlamentario de 1965. Vandor y Perón. El MRP y el ARP.

La clase tendrá características de taller. La exposición y el comentario del profesor se articularan con las preguntas e intervenciones de los cursantes. Se tratara de inducir el acercamiento a una definición de los trabajos de investigación.

A título de ejemplo, en este caso, del material de archivos disponible en la red, se recomendara la lectura del siguiente documento: "Declaraciones de Héctor Villalón ante la Policía y la Justicia" https://eltopoblindado.com/opm-peronistas/movimiento-revolucionario-peronista/declaraciones-de-hector-villalon-ante-la-policia-y-la-justicia/

Tambien se visualizara una selección de artículos y noticias del diario La Razón (agosto 1964/marzo1965)

VII. Temas y archivos I. Conferencia de Darío Pulfer, director del CEDINPE, Centro de Documentación e Investigación acerca del Peronismo y responsable de peronlibros.com. La institución, dedicada al estudio y ordenamiento de la bibliografia y documentación sobre el tema, articula su trabajo con los archivos nacionales e internacionales. Se espera que la conferencia comience con una exposición sobre el particular y derive a través de preguntas de los cursantes en el aprovechamiento de los mismos.

VIII: Temas y archivos II. Conversación con el historiador Miguel Angel Taroncher: Tema, 1955 en Mar del Plata, El gobierno de Arturo Illia en el país. El Dr. Miguel Taroncher contara a los presentes las conclusiones de su trabajo sobre el gobierno y la caída de Illia, durante el cual se planteo la legalización del peronismo y se frustro el llamado "operativo retorno". *La caída de Illia. La trama oculta del poder mediatico*, Vergara, 2009, Buenos Aires. Se recomendara a los alumnos tener leído un artículo del mismo autor, titulado "El proceso de inestabilidad político institucional en la Argentina: el golpe de estado de 1966 y algunos aspectos de la opinión pública", publicado en Estudos Ibero-Americanos, vol. 38, núm. 1, enero-junio, 2012, pp. 45-61 Pontifícia Universidade Católica do Rio Grande do Sul Porto Alegre, Brasil. Disponible en https://www.redalyc.org/pdf/1346/134623711005.pdf A su vez, se invitara a los cursantes a consultar los trabajos que sobre el golpe de estado de 1955, desde una perspectiva de historia local o "micro", el autor ha estudiado y publicado en la prensa.

IX: Temas y archivos III. Conversación con la historiadora Monica Bartolucci. Temas: violencias, emociones e identidades. Mónica Inés Bartolucci contara a los presentes las claves de la concepción, las dificultades metodológicas y los resultados obtenidos en su obra titulada *La juventud maravillosa. La peronización y los orígenes de la violencia política. 1958-1972*, Sáenz Peña, EDUNTREF, 2017. Los cursantes deberán tener leído un trabajo de la autora disponible en la red, titulado La resistencia antiperonista: clandestinidad y violencia. Los comandos civiles revolucionarios en Argentina, 1954-1955, Revista Páginas / año 10 – n° 24 Septiembre-Diciembre / ISSN 1851-992X/pp.74-94/2018

http://revistapaginas.unr.edu.ar/index.php/RevPaginas

X. La palabra y los archivos orales.

Entrevista colectiva abierta a Carlos Campos, hijo del Delegado de Perón, director del semanario Norte y ex intendente de General San Martin, Alberto Manuel Campos. Recuperación, análisis y critica de los testimonios vertidos por Carlos "Pancho" Gaitán. "El peronismo que yo he vivido", https://www.youtube.com/watch?v=Cud7bhDRT20 Previamente será mostrada una selección de 5 documentos inéditos provenientes del fondo Cooke y del Archivo Hoover.

XI. Presentación de los avances de los trabajos de seminario. 24 de Noviembre 2021

XII. Presentación de los avances de los trabajos de seminario. 1 de diciembre de 2021

XIII. Exposición y comentario de los trabajos finales 23 de marzo de 2022_(en caso de demoras imprevistas se establecerá una nueva fecha y horario)

Las sugerencias son tales, es decir, no inhiben la posibilidad de desarrollar trabajos relacionados con otras temática de interés para los cursantes, sean estos de índole comparativos o que estén o puedan relacionarse de algún modo con la temática del seminario

Se aceptarán también temas que se propongan trabajar los mismos ejes de análisis del seminario para épocas anteriores o posteriores a la aquí propuesta en la medida de que puedan establecer un vinculo y que incluyan una referencia comparativa, o una reflexión sobre las líneas de continuidad o ruptura respecto del periodo en el que nos concentramos.

Para facilitar la opción de cursada a quienes estén alejados de estos temas de investigación, se ofrecerá desde el comienzo la posibilidad de contextualizar un grupo de documentos. Dicha tarea podrá, luego, ser integrada a un trabajo mayor

Régimen de cursada, mantenimiento de la regularidad y promoción.

Las clases serán semanales. El trabajo del seminario presupone una asistencia mínima del 75 % de las 36 horas teóricas dictadas y el cumplimiento de todas las demás tareas pautadas (exposición de lecturas, presentación de avances, elaboración y presentación de monografía final)

El trabajo final deberá estar entregado para su evaluación a fines de abril de 2022, es decir, luego de su presentación el 23 de marzo.

Bibliografía

La inclusión de un listado amplio tiene el propósito de informar al alumno respecto de la producción académica sobre la temática y, a la vez, facilitar el acceso a un material de consulta para la elaboración de la monografía que se considerará el trabajo final del seminario.

Altamirano, Carlos: *Bajo el signo de las masas (1943-1973)*, Buenos Aires, Ariel, Biblioteca del Pensamiento Argentino VI, 2001

Alvarez. Yamile, De la proscripción al poder: historia de la evolución y las luchas del peronismo mendocino, entre 1955 y 1973, UN de Cuyo, 2008.

Amaral, Samuel y Mariano Ben Plotkin (comps): *Perón del exilio al poder*, Buenos Aires, Cántaro, 1993.

Amaral, Samuel: "De Perón a Perón 1955-1973", en *Nueva Historia de la Nación Argentina*, vol. 7, Buenos Aires, Planeta, 1997

Amaral, Samuel: "Perón en el exilio: La legitimidad perdida" y "El avión negro:

Retórica y práctica de la violencia", en Amaral, Samuel y Mariano Ben Plotkin (op.cit), págs. 5 a 13 y 69 a 94.

Arias, María F y Raúl García Heras: "Carisma disperso y rebelión: Los partidos neoperonistas", en Amaral, Samuel y Mariano Ben Plotkin (*op. cit*), págs 95 a 125.

Bardini, Roberto, Tacuara. La pólvora y la sangre. Océano. México. 2002

Bartolucci, Mónica, *La juventud maravillosa*. *La peronización y los orígenes de la violencia política*. 1958-1972, Sáenz Peña, EDUNTREF, 2017.

Bartolucci, Mónica, La resistencia antiperonista: clandestinidad y violencia. Los comandos civiles revolucionarios en Argentina, 1954-1955, Revista Páginas / año 10 – n° 24 Septiembre-Diciembre pp.74-94/. 2018

Besoky, Juan Luis: La derecha peronista: Prácticas políticas y representaciones (1943-1976), Tesis Doctoral, UNLP, 2016.

Bozza, J. A. El peronismo revolucionario. Itinerario y vertientes de la radicalización, 1959-1969 (en línea) Sociohistorica 9-10. Disponible en

http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/art_revistas/pr.2942/pr.2942.pdf

Cantón, Darío: *El Parlamento Argentino en épocas de cambio*, Ed. Del Instituto, Buenos Aires, 1965.

Camarero, Hernán. "Una reconstrucción historiográfica: la clase trabajadora argentina, 1955-1959"; Taller 2 (Buenos Aires: Asociación de Estudios de Cultura y Sociedad, noviembre 1996); págs. 61-86.

Cavarozzi, Marcelo: *Autoritarismo y Democracia 1955-1983*, Buenos Aires, CEAL, 1983.

Cantón, Darío: *Elecciones y partidos políticos en la Argentina. Historia, interpretación y balance, 1919-1966*, Siglo XXI, Buenos Aires, 1973.

Cavarozzi, Marcelo: Consolidación del sindicalismo peronista y emergencia de la fórmula política argentina durante el gobierno frondizista, CEDES, vol 2, 1979.

Cichero, Marta: Cartas peligrosas de Perón, Buenos Aires, Planeta, 1992.

Contreras, Gustavo y Mara Petitti (comps). *En Primera Persona. Testimonios para la historia argentina de la segunda mitad del siglo XX: peronismo, política, sindicalismo y prensa*, Mar del Plata, EUDEM, ISBN: 978-987-1921-88-1, 2017, 286 págs.

Cooke, John William. Peronismo y revolución. Buenos Aires, Papiro, 1971.

Cooke, John William. La lucha por la liberación nacional. Buenos Aires, Papiro, 1971. Dawyd, Darío.

Ehrlich, Laura, Rebeldía, una voz heterodoxa en el periodismo peronista, 1957-1958, Travesía, Nº 12, 2010, ISSN 0329-9449, pp. 85-112

Ehrlich, Laura y Sandra Gayol: Las vidas post-mortem de Eva Perón: cuerpo, ausencia y biografías en las revistas de masas de la Argentina, Historia Crítica Bogotá,: 2018 Ehrlich, Laura, La construcción identitaria de la Juventud Peronista (1955-1962): redes de socialización, generación y curso de vida Revista Observatorio de Juventud; Lugar: Santiago de Chile; Año: 2009 vol. 6 p. 59 - 73

Fayt, Carlos: El político armado; dinámica del proceso político argentino, Eudeba,

Buenos Aires, 1996 (1971).

Fayt, Carlos: La naturaleza del Peronismo, Buenos Aires, Viracocha, 1967.

Ferreyra, Silvana, El peronismo denunciado. Antiperonismo, corrupci
en y comisiones investigadoras durante el golpe de 1955, GEU, Buenos Aires, 2018.

Gaude, Cristian (ed) Cooke, actualidad de un pensamiento. Buenos Aires, UGS, 2020.

Gorza, Anabella: Insurgentes, misioneras y políticas. Un estudio sobre mujeres y género en la Resistencia peronista (1955-1966), Tesis Doctoral, UNLP, 2017.

Gillespie, R.H.C, Soldados de Perón. Los Montoneros, Bs. As. Grijalbo, 1987

Gillespie, R.H.C.: *J. W. Cooke: el peronismo alternativo*. Buenos Aires, Cántaro Editores, 1989. Prólogos de Fermín Chávez y Amanda Peralta.

Godio, Julio: *La caída de Perón (de junio a setiembre de 1955)*, Buenos Aires, Centro Editor de América Latina, Biblioteca Política Argentina, 1985.

Gordillo, Mónica, "Protesta, rebelión y movilización: de la resistencia a la lucha armada, 1955-1973", en: James, Daniel, (director) *Nueva historia argentina. Violencia, proscripción y autoritarismo, 1955-1976*, Sudamericana, 2003; p. 329-380.

Halperín Donghi, Tulio: *La larga agonía de la Argentina peronista*, Buenos Aires, Ariel, 1995.

James (Comp.), "Nueva Historia Argentina", T9, Sudamericana Bs. As., 2003.

James Daniel: *Resistencia e integración. El peronismo y la clase trabajadora argentina, 1946-1976*, Buenos Aires, Sudamericana, 1990 [Cambrigde, 1988].

Kvaternik, Eugenio: "Sobre partidos y democracia en la Argentina entre 1955 y 1966", en *D.E.* nº 76, Buenos Aires, 1978.

Kvaternik, Eugenio: Crisis sin salvataje: la crisis político-militar de 1962-63, Ediciones del IDES, Buenos Aires, 1987.

Ladeuix, Juan, Melon, Julio y Nicolas Quiroga, "El Partido Peronista: problemas organizativos, prácticas políticas y liderazgo en tres momentos de normalización partidaria", en colaboración con Juan Ladeuix y Nicolás Quiroga, en Revista de la Escuela de Historia, Universidad Nacional de Salta, 2015.

http://editorial.unsa.edu.ar/ojs/index.php/historia/article/view/54/42

Lamadrid, Alejandro: "El Frente Nacional y Popular y las elecciones del 7 de julio de 1963", en *Todo es Historia*, na 256, Octubre de 1988.

Manna, Antonio: "Coacción y coalición: peronismo y partidos políticos, 1962-1963", en Amaral, Samuel y Mariano Ben Plotkin (op. cit), págs. 127 a 167.

Marcilese, José: "De la proscripción a la participación, el peronismo bonaerense entre el Partido Justicialista y la Unión Popular (1959-1962)", *Sociohistórica*, nº 33, 1er.

Semestre de 2014. ISSN 1852-1606 Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Centro de Investigaciones Socio Históricas

Mc. Guire: "Perón y los sindicatos: la lucha por el liderazgo peronista", en Amaral Samuel y Mariano B. Plotkin, op. cit, págs 171 a 217.

McGuire, James W.: *Peronism without Perón. Unions, Parties, and Democracy in Argentina*, Stanford University Press, Stanford, California, 1997.

Melon Pirro, Julio César, "Antiperonismo, neoperonismo y partidos políticos: resultados electorales 1955-1960", XXII Congreso Internacional de Latin American Studies Association, Miami, Marzo 16-18, 2000.

Melon Pirro, Julio Cesar: "Un partido en situación de espera. Los alineamientos políticos del peronismo en el segundo momento de la proscripción, 1963-1964", *X Jornadas de Historia Política. El peronismo y sus partidos. Tradiciones y prácticas políticas entre 1946 y 1976.* UNMdP, Mar del Plata 25 de junio 2010 Melon Pirro, Julio: "La corrección de la Historia: Proyectos institucionales y pedagogía democrática en el primer post-peronismo", en María Estela Spinelli y otras

(compiladoras), *La conformación de las identidades políticas en la Argentina del siglo XX*., Córdoba, 2000, págs. 221 a 248.

Melon Pirro, Julio César, El peronismo después del peronismo: resistencia, sindicalismo y política luego del 55, Siglo XXI, Buenos Aires, 2009.

Ladeuix, Juan, Julio Melon y Nicolás Quiroga, "El Partido Peronista: problemas organizativos, prácticas políticas y liderazgo en tres momentos de normalización partidaria", en Revista de la Escuela de Historia, Universidad Nacional de Salta, 2015. http://editorial.unsa.edu.ar/ojs/index.php/historia/article/view/54/42

Melon Pirro, Julio Cesar: "Después del partido y antes del partido: El Consejo Coordinador y Supervisor del Peronismo", en Chiaramonte, José Carlos, y Herbert Klein, *El exilio de Perón. Los papeles del Archivo Hoover*, Sudamericana, Buenos Aires, 2017.

Melon Pirro, Julio César. Oscar Albrieu. Un político de misiones difíciles. En Panella, Claudio; Rein, Raanan. *Los necesarios*. Buenos Aires, Prohistoria-Cedinpe, 2021. Melon Pirro, Julio César y Darío Pulfer, El desplazamiento de Cooke. Contexto, conflictos y acontecimientos desencadenantes. En XII Jornadas de Investigadores en Historia, 8 de junio de 2018.

Melon Pirro, Julio César y Darío Pulfer, Experiencias en torno a un archivo discontinuo, fragmentario y disperso. Los papeles de John William Cooke. xv jornadas de historia politica "archivos, metodos y perspectivas". 25 y 26 de octubre. GIMSSPAM-CEHIS-UNMdP., 2018.

Melon Pirro, Julio César y Darío Pulfer, La prensa política en las estrategias de Cooke y Perón durante la primera resistencia. *Jornadas Interescuelas de historia*. Catamarca., 2019

Melon Pirro, Julio César y Darío Pulfer, Notas sobre la prensa de la(s) resistencia(s). Serie de artículos publiados por la *Revista Movimiento*. Años 2018-2020.

Mora y Araujo, M. y M. García Llorente: *El voto peronista* (ensayos de sociología electoral), Buenos Aires, Sudamericana, 1980.

O'Donnell, Guillermo Arturo: 1966-1973. El Estado burocrático-autoritario, Buenos Aires, Editorial de Belgrano, 1982

O'Donnell, Guillermo Arturo: "Un juego imposible: competición y coaliciones entre partidos políticos de Argentina, 1955-1966", en *Modernización y autoritarismo*, Buenos Aires, Paidós, 1972. (publicado originalmente en en *Revista Latinoamericana de sociología*, VII, 1970.

Ostiguy, Pierre: "Peronismo y antiperonismo: Bases socio-culturales de la identidad política en la Argentina", en *Revista de Ciencias Sociales*, Nro.6, Universidad Nacional de Ouilmes.

Page, Joseph: *Perón. Una biografía. Segunda parte, (1952-1974)*, Buenos Aires, Javier Vergara, 1984.

Peralta Ramos, Mónica. Etapas de acumulación y crisis política en la Argentina. Buenos Aires, Siglo XXI, 1971.

Perón, Juan D. La fuerza es el derecho de las bestias. Buenos Aires, s/d, 1958.

Perón, Juan D. Los vendepatria. Buenos Aires, Línea Dura, 1958.

Portantiero, Juan C. Economía y política en la crisis argentina: 1958-1973. En PyP. Número 1. Año 1973.

Prieto, Ramón. El pacto. Buenos Aires, En Marcha, 1963.

Pulfer, Darío. Aproximación a la trayectoria de Amado Olmos. Buenos Aires, Peronlibros, 2018.

Pulfer, Darío. Aproximación bio – bibliográfica a Atilio García Mellid. Buenos Aires, Peronlibros, 2018.

Pulfer, Darío. Vicente Trípoli, el Congreso de la Liberación Nacional y un escrito de John W. Cooke. Buenos Aires, Peronlibros, 2019.

Pulfer, Darío. Aproximación bio – bibliográfica a Luis María Albamonte (Américo Barrios). Buenos Aires, Peronlibros, 2019.

Pulfer, Darío. La prensa sensacionalista en los inicios de la "Revolución Libertadora". La Plata, Congreso La comunicación está de historia, 2020.

Pulfer, Darío. Actualización ficha bio – bibliográfica de María Granata. Buenos Aires, Peronlibros, 2020.

Quatrocchi-Woisson, Diana: Los males de la memoria. Historia y política en la Argentina, Emecé, Buenos Aires, 1995 [1992].

Ranalleti, Mario: "De Frente (1953-1956) Una voz democrática y antiimperialista en la crisis final del primer peronismo", en Noemí Girbal-Blacha y Diana Quatrocci-

Woisson, *Cuando opinar es actuar. Revistas argentinas del siglo XX*, Academia Nacional de la Historia, Buenos Aires, 1999. pp. 477-515.

Rein, Raanan: El primer peronismo sin Perón. La Unión popular durante la revolución libertadora, en historiapolítica.com, secc. Biblioteca.

Rein, Raanan, y Claudio Panella (comps). Los necesarios. La segunda línea peronista de los años iniciales a los del retorno del líder, 2021. Cap 1, "Oscar Albrieu, un político de misiones difíciles", por Julio Melon, Cap. 6. "Jose Maria Castineira de Dios. Entre la poesía, la militancia y la polèitica", por Dario Pulfer, Cap. 7, "Andrés Framini. Las vicisitudes de la lealtad", por Claudio Panella.

Rodríguez Lamas, Daniel: La presidencia de Frondizi, Buenos Aires, CEAL, 1985.

Rodríguez Lamas, Daniel: La Revolución Libertadora, Buenos Aires, CEAL, 1985.

Salas, Ernesto, *Uturuncos. Los orígenes de la guerrilla peronista*, Biblos. Buenos Aires. 2003

Salas, Ernesto: *La resistencia peronista; La toma del frigorífico Lisandro de la Torre*, Buenos Aires, CEAL, 1990 (vols 297 y 298).

Sanmartino de Dromi, María L.: *Historia política argentina (1955-1988)*, Astrea, Buenos Aires, 1988.

Sarlo, Beatriz: *La batalla de las ideas (1943-1973)*. Ariel Historia (Biblioteca del Pensamiento Argentino VII). Buenos Aires, 2001.

Schneider, Alejandro: Los compañeros. Trabajadores, Izquierda y Peronismo. 1955-1973. Buenos Aires, Imago Mundi, 2006,

Smulovitz, Catalina: "El sistema de partidos en la Argentina: Modelo para armar", en *Desarrollo Económico*, nº 101, 1986.

Smulovitz, Catalina: "En búsqueda de la fórmula perdida. *Argentina 1955-1976*", en *D.E.*, n° 121, 1991.

Spinelli, Estela: Los Vencedores vencidos. Las alternativas políticas en el contexto de la autodenominada Revolución Libertadora. 1955-1958, Universidad Nacional de Córdoba, 1999, Tesis doctoral.

Szusterman, Celia: Frondizi. La política del desconcierto, Buenos Aires, Emecé, 1998. Taroncher, Miguel Angel, La caída de Illia. La trama oculta del poder mediatico, Vergara, 2009, Buenos Aires.

Taroncher, Miguel Angel, "El proceso de inestabilidad político institucional en la Argentina: el golpe de estado de 1966 y algunos aspectos de la opinión pública", publicado en Estudos Ibero-Americanos, vol. 38, núm. 1, enero-junio, 2012, pp. 45-61 Pontifícia Universidade Católica do Rio Grande do Sul Porto Alegre, Brasil Taroncher, Miguel Angel, "Golpe de estado y municipio. La revolución Argentina en Mar del Plata", mimeo, 2021-

Tcach, Cesar.: "Golpes, proscripciones y partidos políticos", en: James, D. (dir.). Violencia, proscripción y autoritarismo (1955-1976). Nueva Historia Argentina, T. IX. Sudamericana. Buenos Aires, 2003.

Zalduendo, Eduardo: Geografía electoral de la Argentina, Buenos Aires, 1958.

Fuentes

Las fuentes serán provistas por el profesor, y comentadas desde la primera clase. Incluyen, claro está, la documentación édita, pero esencialmente, se proveerá documentación de archivo reunida por el docente a cargo, y material proveniente del Centro de Estudios Nacionales (CEN), del Archivo Hoover (esencialmente, correspondencia inédita, en este último caso) y del CEDINPE (Centro de Documentación e Investigación acerca del peronismo, cuyo director participara en uno de los encuentros.

Modalidad de Dictado: virtual

Propuesta pedagógica:

Se prevé una modalidad de dictado que asumirá un carácter teórico, que se estructura a partir de la exposición y análisis de las líneas de investigación y los debates teórico-metodológicos a éstas vinculadas por parte del profesor a cargo.

Evaluación: los estudiantes deberán asistir o cumplir al menos con un 75 % de las clases y luego del último encuentro deberán enviar vía e mail un trabajo escrito que guardara las formas de un artículo académico de no más de 15 páginas de extensión, en tamaño A4 e interlineado de 1,5. El seminario se calificara numéricamente (0 a 10) El trabajo escrito deberá incluir una clara definición del área temática de interés y la identificación precisa de un problema El mismo incluirá también la fundamentación del tema lograda a partir de una exhaustiva exploración de la producción historiográfica relevante que precederá al análisis de fuentes y bibliografía.